

LA OPINION PÚBLICA.

PERIODICO POLITICO É INDEPENDIENTE.

MUNICIPAL
MADRID

Se publica todos los dias por la tarde escepto los domingos.—Precio de suscripcion: En Madrid 4 rs. al mes, y en provincias 16 rs. por trimestre, franco de porte.

Se suscribe en la redaccion, calle de la Cabeza, núm. 29, cuarto bajo; y en las librerías de Monier, Carrera de S. Gerónimo; Cuesta, calle Mayor; Gaspar y Roig, calle del Príncipe; Salas, calle de Toledo; y Gonzalez, plazuela de Santo Domingo.

En provincias en las principales librerías ó por carta franca á la redaccion con letra del importe de la suscripcion. No se admite correspondencia que no venga franca. Se admiten anuncios y comunicados, los primeros á cuarto la línea para los suscritores, y dos cuartos para los que no lo sean.

PARTE POLITICA.

Aunque parezca imposible, nada es mas fácil que defender y proteger por escritores y gobierno á la vez todos los intereses legítimos de la sociedad, es decir, de cuantas personas, clases y partidos no ponen en oposicion su causa á la causa pública. Lo que no es fácil es labrar la prosperidad del pais atendiendo solo al aumento particular de fortuna; lo que es imposible es abogar por la estricta legalidad y la justicia estando dominados de un espíritu ciego de partido, y empleando palabras de rencor y calumnia.

Si á la vez no pudieran ser satisfechas todas las legítimas exigencias de un pueblo, habria que conceder el absurdo de que es una ilusion el deseo de paz entre los hombres, de que la fraternidad entre las clases es una quimera, y de que la moralidad de las naciones se va estinguendo á medida que progresa su ilustracion y avanzan en la conquista de sus derechos. Seméjante principio seria un horrible torcedor de la vida, porque cerrando la perspectiva de un porvenir mas halagüeño á la esperanza, la desesperacion agravaria los sufrimientos, y la desesperacion naceria de la conviccion que cada uno tuviese de que no habia remedio á nuestros males, sino en la destruccion del bienestar ajeno.

En vez de ser asi hay un interés comun, y por consiguiente puede haber una defensa, una proteccion para todos. ¿Acaso no es igualmente útil que adquiera seguridad la persona, que la industria prospere para poder sostener la concurrencia con la de otros pueblos, que la agricultura se desarrolle para que pueda recibir alivio la miseria sin perjuicio de los propietarios y cultivadores, que la instruccion se generalice para que todos tengan un conocimiento exacto

de sus derechos y obligaciones, y que la libertad individual váya ensanchándose á proporcion que el merecimiento para que estén estrechamente enlazados el orden y el progreso? Y siendo asi, el escritor que ilustra, el gobierno que presta su apoyo á la realizacion de tales mejoras, ¿no defiende y protege la sociedad entera?

Nosotros colocamos á tanta altura la cuestion politica: por eso no podemos estar de acuerdo con un gobierno que hasta ahora solo ha trabajado por formarse un partido escitando personales ambiciones, como lo prueba su pensamiento acerca del destino de la cartera de Estado, y no por captarse la opinion pública con el establecimiento de un sistema de administracion que esté al nivel de los principios de sencillez y economia que recomienda la ciencia, y por eso combatiremos de frente cuantas personas y opiniones menoscaben y perjudiquen los intereses generales.

Buscamos la perfeccion de los hombres, queremos la perfeccion en las leyes, anhelamos el bienestar ilimitado del individuo y la grandeza de nuestra patria; si no lo conseguimos del todo, contribuiremos á lo menos á que la legalidad váya estrechando el limite del arbitrio, y la justicia eterna penetrando en las leyes, que es, segun creemos, el mejor modo de que sustituya el interés de la nacion al interés de los partidos.

En el periódico *La Administracion* del 16 de abril último, hemos visto un artículo de don Vicente Villaoz notable por mas de un concepto. Su autor revela conocimientos especiales en materias de administracion, á la vez que discurre con el acierto y criterio de un escritor imparcial sobre el sistema que debia plantearse para economizar la administracion. Nosotros felicitamos al ilustrado autor de aquel artículo, y estamos conformes con su pensamiento, casi en la ma-

yor parte. ¿Y cómo no habriamos de estarlo al ver fundado su juicio en la atendible comparacion que hace de nuestro sistema administrativo con el de Inglaterra y con el de Francia, cuando de esta comparacion resulta que en España cuesta la administracion un 14 por 100 mas que en la primera y un 10 por 100 mas que en la segunda? Tan enorme diferencia no consistirá sin duda en que los sueldos de nuestros empleados sean mucho mas cuantiosos que los de aquellos paises: de donde nació real y verdaderamente es de que allí está mucho mas simplificada la administracion, de que seguramente no habrá empleados supérfluos como los hay en nuestra patria, y de que el trabajo estará distribuido con tal uniformidad, que los empleados no podrán menos de ocuparse de lo que á cada cual corresponde. El señor Villaoz considerando en un 12 por 100 el valor de la diferencia de sistema á sistema, demuestra de este modo que el importe de esta diferencia en el total de nuestros presupuestos asciende á mas de cien millones de reales anuales, y hé aquí con cuánta razon hemos dicho nosotros que en la reduccion de empleados, en la supresion de empleos habia una abundante fuente de economías que el gobierno debia aprovechar. ¿Qué razon podrá haber para que nuestra administracion sea mas costosa que la de Francia é Inglaterra? ¿Será que los negocios en España sean mas complicados, que la recaudacion sea mas difícil ó que los hombres sean menos capaces que los de aquellas regiones?

Nosotros vamos á decirlo con la franqueza que acostumbramos usar en todas las cuestiones: nuestra administracion es mas costosa, porque no puede hacerse aquí lo que allí, porque aquí ha imperado en todos tiempos el favoritismo, porque aquí el que no sirve para nada, sirve sin embargo, para desempeñar cualquier clase de destino como tenga sueldo del Estado, porque

FOLLETIN.

LA ENFERMA DEL CORAZON.

NOVELA ORIGINAL DE

D. GREGORIO ROMERO LARRANAGA.

CAPITULO SEGUNDO.

(Continuacion.)

El resplandor de aquella luz, vacilante por las ráfagas de viento, del que apenas resguardaban las descompuertas y vetustas vidrieras del ruinoso edificio, iluminó una pieza reducida; sin mas adornos en sus parducas paredes, que un mandoble y una escopeta colgados en cruz, y sin otros muebles que algunos siales de brazos, una mesa de nogal, sobre la que habia un tintero de bronce y varios papeles en confuso desorden. Colocó entre ellos con el mayor cuidado, y poniendo

la embocadura del cañon hacia la puerta, una pequeña pistola de labor curiosísima, que desprendió de un cintillo que llevaba oculto bajo el ancho leviton gris, que envolvía todo su cuerpo; despues de lo cual acercó un sillón y dejóse caer en él con laxitud y abandono, lanzando una imprecacion al rozarse su brazo contuso, que volvió á recoger sobre su pecho, y á dejarle sostenido de un pañuelo. Permaneció así algunos instantes hasta que empezó á desprenderse perezosamente la negra máscara que le cubria el rostro, aunque con algun trabajo, por valerse solo de la mano que le quedaba desembarazada. Al encontrarse sin el antifaz, sus ojos no pudieron resistir el reflejo de la oscilante llama, y hundió su frente entre sus largos y huesosos dedos, con los que se restregó las sienes, con fuerza convulsiva y violenta, como si de este modo tratase de arrancar el profundo dolor que se las hacia poner, ya pálidas, ya encendidas como el fuego.

Clavados sus codos sobre la mesa, inmóvil, sin dar otras señales de vida que su penosa respiracion, permaneció largo rato hasta que al fin las hinchadas venas de su frente, que se veian por entre la red de los dedos contraídos, que las comprimian hasta el punto de parecer iban á romperse, fueron desahogándose poco á poco y perdiendo su amarotado color, volvieron á su natural regularidad. Levantó entonces su cabeza, y reclinándola hacia atrás hasta encontrar apoyo en el

largo respaldo del sillón, quedó su cuerpo tendido, cuan largo era, y en la misma postura en que se coloca un cadáver sobre el féretro.

La fisonomía de aquel hombre era varonil y arrogante, si bien de una expresion maliciosa y medio salvaje. Su rostro, coronado de cabellos crespos, cortos y levantados en desorden, y ceñido de una gran barba áspera y cenicienta, no carecia de cierta imponente magestad; si bien la sonrisa de sus labios sutiles, que apenas se divisaban bajo sus poblados bigotes; y la mirada esquiva y escudriñadora, que al través de sus pestañas se deslizaba como una saeta, no predisponian muy en favor suyo. Alto de cuerpo, robusto de miembros, sus movimientos eran rudos y exagerados; pero el metal de su voz muy agradable; produciendo un espanto indefinible en cuantos le consideraban detenidamente, el observar que nunca era su acento mas simpático ni expresivo que cuando aparecia su sonrisa mas amarga, y el resplandor de sus ojos mas siniestro.

Corrian varios rumores acerca de aquel extraño personaje, suponiéndole la gente crédula y sencilla hombre docto en la ciencia cabalística; atreviéndose no pocos á afirmar que en las casas inmediatas á su habitacion se sentian rumores subterráneos, como si un eco repitiese hondamente el golpeteo de los martillos sobre los yunques de hierro; y siendo muchos los que aseguraban haber visto salir de las ahumadas ventanillas

aquí se han pagado favores políticos y particulares con asientos en las oficinas públicas, sin tener en cuenta la aptitud de los que habían de ocuparlos, y porque aquí á consecuencia de tan estrañas circunstancias, se han poblado las oficinas de hombres que ó para nada servian ó para nada hacian falta, se han multiplicado los empleos, y por consiguiente, su coste ha tenido que seguir la misma escala; y téngase entendido que no nos contraemos á ninguna época determinada, pues sabemos tambien hacer, y las hacemos, escepciones honrosas de una multitud de empleados que conocemos muy aptos, muy honrados y laboriosos; hablamos en general y sin que nuestras palabras tengan alusion ni indirectas disimuladas. El señor Villaoz indica en su artículo el remedio único capaz de remediar estos males, y por cierto que viene á ser el mismo que nosotros hemos aconsejado al gobierno en nuestro periódico, puesto que consiguiendo reunir en los empleados las condiciones que aquel señala, queda resuelto el problema de la posibilidad de reducir considerablemente los destinos hasta llegar á producir una economía de mas de cien millones de reales anuales en nuestro presupuesto, economía real y positiva que honrará sobremanera al ministro que tenga el valor de proporcionarla. Siga el señor Villaoz escribiendo artículos como el que nos ha ocupado, y merecerá los elogios de los hombres independientes y desinteresados, pudiendo desde luego contar con nuestro humilde é insignificante apoyo si lo hace.

Merece llamar seriamente la atención del gobierno el resultado de la recaudación del mes de marzo, que tan desfavorable es al tesoro, comparándolo con el del mes anterior. La contribucion de consumos ha tenido la baja de 1.600,000 rs.; la de aduanas la de 1.800,000 reales, la de fincas del estado ha bajado 800,000 reales, de suerte que la baja total de las tres rentas asciende á la respetable suma de 3.800,000 reales. ¿De qué proviene semejante descenso? Si la causa del mal está en el sistema administrativo, como creemos, ¿á cuando aguarda hacer el gobierno la reforma? y en fin ¿si no contaba con semejante accidente para cubrir las obligaciones del tesoro ¿de qué medios piensa valerse para que no sufra retraso el pago de las clases?

Ocupa ahora la atención pública la venida del señor duque de Valéncia á los baños de Vichi. Como es natural se hacen mil congeturas sobre la conducta que piensa seguir respecto de los asuntos de España; unos sostienen

de su casucha exhalaciones de fuego, que desaparecian entre las nubes arrojando una claridad espantosa. Verdad es que estos que se creian prodigios por algunas personas tímidas é ignorantes, se descifran con mayor sencillez por algunos otros muchos incrédulos, quienes suponian al desconocido un fabricante de armas ó un monedero falso; y esplicaban aquellos fuegos ó cohetes, no como ensayos diabólicos de la alquimia, sino como señales para ponerse quizá en inteligencia con los extranjeros invasores de nuestra patria. Lo indudable es que todos los del barrio convenian en que la autoridad debia vigilar muy de cerca á una persona bajo muchos conceptos sospechosa, y capaz por su arrojado de provocar populares tumultos; haciendo tanto mas razonables estos temores, las nuevas que se acababan de recibir, de que las tropas francesas, como auxiliares, invadian de nuevo nuestro fértil territorio, diseminando sus espías y cubriendo con oro todos aquellos puntos que no podian ocupar con las armas.

Las palabras que murmuraba aquel hombre en voz baja y como hablando consigo mismo, preocupado por un solo pensamiento, nos inducen á creer que era poco aventurada la opinion de los que le calificaban de espía; oigámosle:

Se han frustrado todos mis planes. Dos mil doblones de oro que debian repartirse entre esa gente decidida

que será estraño á todo lo que ocurra, otros que repugna á su adhesión al pais y á la reina que permanezca tan indiferente; nosotros, atendiendo á lo que es la condicion humana, creemos que obrará segun le convenga en vista de las circunstancias.

Segun el *Popular* de ayer, en la tarde de del mismo dia salió para Aranjuez la reina madre. La reina Isabel, que segun algunos síntomas, como fuimos los primeros en manifestar, se presume está en estado interesante, ha renunciado por ahora á la jornada de aquel sitio, á causa de que el aborto que tuvo S. M. en la Granja á los dos meses de embarazo se atribuyó á la variación de aguas y de aires. La reina Cristina parece que vendrá continuamente á verla.

El mismo periódico, á quien suponemos bien informado, desmiente la noticia que habia corrido por esta corte acerca de la formación de un ejército de observacion en la frontera de Portugal, asegurando que no hay el menor recelo de que el movimiento del vecino reino se estienda á nuestros pueblos, ademas de que, segun el mismo periódico, puede darse por terminada con la llamada del duque de Terceira para formar el nuevo gabinete.

ACTOS OFICIALES.

Contiene la *Gaceta* un real decreto por el ministerio de Gracia y Justicia estableciendo un consejo de negocios eclesiásticos, del cual y de otras reales disposiciones que abraza, daremos noticia en otro número.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PORTUGAL.

El suplemento al *Diario do Governo* publica el decreto en que que la Reina doña Maria de la Gloria ha admitido la dimision que ha hecho el conde Thomar de sus cargos de presidente del Consejo y ministro de Estado; añadiendo que queda muy satisfecha de sus servicios. Este decreto está fechado el 26 de abril, lo mismo que el otro por el que se nombra al duque de Terceira, consejero de estado, presidente de ministros. El *Estandarte* dice que se hacian varias versiones sobre las personas que compondrían el nuevo gabinete; siendo las siguientes, ademas del duque de Terceira, las que mas probabilidades tenian.—José Silva Garvalho.—Vizconde de Castro.—Falcao.—Franzini y Manuel Duarte Leitás.

Asegura el *Nacao* que la Reina estaba sumamente irritada de resultados de los acontecimientos de Oporto, y que el conde de Thomar se quejaba mucho de la

y resuelta, han venido á parar á las manos de ese perro militar. Diablo! parece que es mi sombra. Aun conservo la cicatriz que me hizo en Amberes, de una serda cuchillada en este brazo, y precisamente en el mismo sitio en que ese malhadado sereno acaba de descargar un golpe, tan descomunal como seguro. En Florencia me dejó por muerto en un desafío; en España me derrotó las dos veces que se han cruzado nuestros escuadrones; si bien de esos percances me he vengado, pues en las guerras sucesivas que han sostenido como locos por la independencia de su pais, le he visto proscrito y errante como un pobre aventurero. Esta noche es la que me falta que vengar! Dejarme arruinado, y precisamente en un momento de crisis; cuando los sublevados esperan solo algunas monedas para lanzar el grito de alarma. Y esos miserables serán capaces de no moverse de sus guaridas, sino ven relucir los consabidos napoleones? Oh! Napoleón era el hombre del siglo; el idolo de la fortuna; y los que siempre la ven de espaldas, como yo, necesitan acercarse á los que han sido sus idolos, para poder al menos en sus hechuras, que son los napoleones, contemplar de cara á esa diosa inconstante.

Una risa histérica y nerviosa contrajo las facciones del aquel hombre singular, quedando al fin su rostro, que tenia el color del bronce, tan pálido como el papel que empezó á desdoblarse sosegadamente.

conducta observada por el rey y por el conde de Santa Maria.

El 27 á las tres de la tarde salió de Lisboa el vapor *Conde de Tojal*. Suponian unos que iba á Figueira en busca del rey, y otros con pliegos del gobierno á Oporto.

La *Revoluzao de Setembro* confirma cuanto ya hemos anunciado que ocurrió en Oporto al insurreccionarse las tropas de la guarnicion. Aquellos sucesos tuvieron eco al instante en Coimbra, donde á pesar de hallarse el rey, fraternizaron los estudiantes con los soldados, victoreando alegremente á Saldanha al pié de los balcones, del palacio en que aquel estaba alojado, por lo que el buen Rey hubo de presentarse en uno de ellos para dar gracias á su ejército por el distinguido obsequio que le hacia en aclamar al mismo contra quien se dirigia.

Con motivo del nombramiento del nuevo presidente del consejo hace el citado periódico observaciones muy importantes, porque indican que hay completo desacuerdo entre el Rey y la Reina, y que uno y otro representan distintos sistemas políticos.

Helas aquí:

FRANCIA.

La Asamblea francesa celebró el 26 una sesion un tanto borrascosa. Discutiase una proposicion de M. Bourzat, miembro de la Montaña, en que pedia la supresion de los gastos de instalacion y dotacion especial de los cardenales franceses. El autor de la proposicion se desató en invectivas contra los cardenales, la corte de Roma y el Papa; reproduciendo los sarcasmos de Voltaire y de Federico en Prusia.

El ministro de cultos contestó con dignidad á los ataques de la Montaña, secundándole en su defensa M. Pouloulat, como individuo de la comision. La discusion continuó en medio de las interrupciones mas violentas de la izquierda, contenidas apenas por el llamamiento al órden del presidente.

Al fin la proposicion fué desechada por 441 votos contra 194; pero no tardó en repetirse la misma repugnante escena con motivo de la discusion del proyecto de ley pidiendo un crédito de 10,000 francos para dotacion de los nuevos cardenales. Despues de un debate parecido al anterior, el crédito fué aprobado por 438 votos contra 177.

Los últimos partes enviados al gobierno francés por el general Castellane, comandante de la division militar de Lyon, parecian ser, no muy lisonjeros. Los demagogos trabajan sordamente y se aprestan para una revolucion en los departamentos sujetos al estado de sitio. Sin embargo, se les vigilaba muy de cerca y estaban tomadas las disposiciones necesarias para reprimir cualquier tentativa.

Las últimas noticias de Agram anuncian que la fortaleza de Behacz, donde se habian refugiado los restos de la insurreccion de Bosnia, se hallaba sitiada por los turcos, y que la artillería habia roto ya el fuego.

Nada nuevo sabemos de Alemania. El príncipe de Prusia salió de Berlin el 22 con direccion á Londres, donde habrá llegado el 29. Para el 31 de mayo se

No hay duda, decia, como leyendo por partes las apuntaciones que contenia aquel pliego: deben entrar por varios puntos en la peninsula, todo está preparado, para que al menos en las capitales de mayor importancia, estalle á un mismo tiempo un motin que justifique la necesaria intervencion de las tropas francesas. Aquí se marca el dia y la hora: precisamente el dia es este que acaba de espirar; y para la hora, fallarán breves minutos. Con mil bombas!... Creerán que les he sido traidor; ya se vé, como ofrece uno tan pocas garantías por sí mismo: los hechos son los únicos que pueden darnos una reputacion, de que, á la verdad carecemos la mayor parte de los aventureros políticos como yo, que solo encontramos la buena causa de parte del provecho, y la razon al lado de la fuerza. Yo me hago justicia; soy un bribon de oficio, pero á quien no se paga con mucho dinero. Alguna vez que otra, soy menos fuerte que mis mismas flaquezas, y cedo á mis inclinaciones... como esta noche, por ejemplo, en casa de la marquesa de... He sido débil, y sin duda he hecho abortar el motin; pero... la tentacion era irresistible; los banqueros amigos, parciales de una misma causa; quién habia de haber de figurarse que aquel hombre afortunado, habia de arrancarnos el oro inmenso que cubria aquellos anchos tapetes? Un orosanto...!

(Se continuará.)

le esperaba de regreso en Berlin, á fin de asistir á la inauguración de la estatua de Federico el Grande.
La Gaceta de Prusia ha publicado dos notas conformes de los gabinetes de Viena y Berlin, dirigidas al gobierno de Dinamarca, y que se pronuncian en contra de las pretensiones de este, en los asuntos de Schleswig.—Hols Tesin.

El 25 llegó á Inglaterra el Thames, procedente de las Indias Occidentales. Las noticias traídas por dicho buque son de escasa importancia. En la Jamaica habia desaparecido casi enteramente el cólera, aun cuando se habian notado todavía algunos casos en el Norte de la isla. La cosecha de azúcar prometia ser abundante.

El Thames ha conducido á Inglaterra, además de una porción de viajeros, 934,053 duros para el comercio, 209,993 duros en polvo de oro y barras, 1,925 duros de platina, y 1,803 de oro acuñado, inglés.

INGLATERRA.

En Woolwich se está armando en este momento el buque llamado Le Black Eagle (el águila negra), que es el destinado á traer á Inglaterra al emperador de Rusia y al rey de Prusia.

La fragata de vapor otomana, Feiza Baari, llegó el 26 del pasado á Southampton procedente de Constantinopla, conduciendo los productos de la industria turca destinados á la esposicion.

BOSNIA.—Los sublevados han ensayado el resistirse á las tropas imperiales cerca de Kozarac; pero no les ha valido, porque han sido derrotados completamente. Con todo, no han renunciado á su proyecto de ocupar la línea de Sanna. Su punto de reunion es Bihacz, donde diariamente tienen sus conferencias.

VIENA.—Se ha decidido ya que la Dieta germánica empiece á ejercer sus funciones á fin de mes. Los plenipotenciarios reunidos en Dresde tendrán noticia de esta decision por medio de una circular, y las conferencias quedarán definitivamente cerradas. La dieta deberá principiar por conformar las resoluciones del gabinete de Berlin, mencionadas en su última nota circular, y adoptadas en Dresde. No se sabe aun si el Consejo restricto conservará su forma primitiva de que haya una reduccion de votos.

MANTUA.—En este punto se marcha de nuevo al desorden, y empiezan á renacer otra vez los sucesos de 1847 y 48, y por consiguiente no faltará el que sobrevengan sucesos lamentables y tristes. Ya no se fuma; los arrestos ó prisiones, y las vejaciones son diarias.

Todos los militares han hecho salir de aquí á sus madres.

NOTICIAS DE PROVINCIAS.

BERJA (Almería) 28 de abril.

En la averiguacion del autor de un hecho tan criminal como horroroso se ocupa en la actualidad con la asiduidad que debe, este juzgado de primera instancia.

Pocas horas del dia 22 del corriente mes quedaban, cuando se dió aviso al regente de la jurisdiccion ordinaria de este partido se hallaban gravemente enfermos una madre y un hijo, al parecer por haber sido envenenados. La circunstancia de hallarse próximo al sitio de la ocurrencia un facultativo, hizo que éste pudiera administrar inmediatamente á los enfermos gran porción de aceite y que les preguntase cuándo habian principiado á sentir los agudos dolores que experimentaban; á lo que en medio de las mayores angustias contestaron, que al momento mismo de haberse comido una ó dos cucharadas, de un guiso que aun estaba á la vista de una inmensa concurrencia. Con tal motivo, se hizo reconocer inmediatamente, encontrándose en el gran porción de fósforos, por lo que no queda duda de que la causa de aquellos terribles padecimientos lo era aquel mortífero veneno. En el mismo instante se interrogó á los enfermos sobre qué persona ó personas habian estado en su casa en el tiempo en que el guiso se abió, á lo que una y otro contestaron que solo habia estado su marido y su padre. Esto hizo recayesen en él únicamente las sospechas de ser el autor de tan horrendo crimen, las cuales se aumentaron pocas horas despues por haber sido encontrado oculto detrás de la cerca del cementerio mayor de esta villa, y el haberse querido fugar al momento mismo de aproximarse á aquel paraje algunos guardias civiles.

La circunstancia de hallarse en continua desavenencia

aquel matrimonio, la mala conducta del que aparece como autor del crimen y el haber pocos dias antes enagenado una accion de minas bastante esperanzada de ser productiva, dan lugar á vehementes sospechas contra el desgraciado que en el dia, tal vez lleno de remordimientos, se encuentra sujeto á la accion de los tribunales.

Por fortuna á beneficio de las medicinas tan oportunamente administradas, los enfermos se hallan algun tanto aliviados, y segun la opinion de los facultativos, fuera de peligro.

Habiendo ya regresado á esta villa el señor juez de primera instancia del partido D. José Ripoll y Galvez, magistrado activo é ilustrado, de esperar es que esta causa seguirá el rápido curso tan justamente recomendado, y que reclama la vindicta pública.

VALLADOLID 30 de abril.

El mes que concluye ha sido lo mas bonancible que pudiéramos prometernos. Las lluvias continuas y copiosas han mejorado considerablemente los agostados campos, y aunque algunos labradores entendidos insisten todavia en que esto no remedia sino en muy pequeña parte los daños causados por la prolongada sequia del invierno, nosotros que vemos con frecuencia los alrededores de esta ciudad, en donde el terreno es ciertamente de una mediana calidad y en que los sembrados presentan un aspecto favorable, no participamos de su opinion, antes por el contrario, creemos que la cosecha será tanto ó mas abundante que la del año pasado. Ahora solo nos falta que tengamos alguna extracción, sin la cual nos vamos á ver materialmente ahogados con la abundancia de granos.

Nuestros teatros han vuelto á tomar animacion con la llegada de algunos papeles nuevos que ha traído el empresario Farro, entre ellos la señora Ramos, apreciable actriz, que podrá trabajar sin disfavor al lado del señor Romea, á quien se espera aqui para mediados del próximo mes.

Algunas compañías de infanteria y un escuadron de Farnese, salieron los dias pasados para la frontera de Portugal, y en réemplazo del último ha llegado otro de cazadores de Castilla la Vieja.

GERRI (Cataluña) 25 de abril.

Se dice de una manera positiva que las autoridades de esta alta montaña han recibido partes de las de la vecina Francia en que les anuncian los planes de los carlistas quienes tratan de probar fortuna por la parte del Valle de Aran para inaugurar una nueva campaña esta primavera; pero indudablemente tendrán su muerte en la cuna, como otras veces, porque por parte de los agentes del gobierno se han tomado las mayores precauciones, para que tengan una trabajosa y corta existencia. Se designan como cabecillas á Borges y á uno de los hermanos Tristany.

CERVERA 27 de abril.

La cosecha se prepara muy bien, no obstante haberla deteriorado algo el fuerte aire que ha hecho despues del pedrisco que destruyó la de algunos pueblos de Urgel.

Disfrutamos de una tranquilidad suma, aunque se ha dicho hoy que habian aparecido algunos malhechores en la parte de Manresa, y que D. José Añes, comandante militar de este canton, habia salido inmediatamente á recorrer el terreno y encargar al comandante militar de Biosca y á los alcaldes de Sanahuja y alrededores la mas esquisita vigilancia y el pronto aviso de la menor ocurrencia.

ELECCIONES.

Segun el Orden las candidaturas del partido monárquico-constitucional correspondiente á esta corte y los distritos que comprende son los siguientes:

Maravillas, Excmo. señor duque de Alba. Barquillo, Excmo. señor don Francisco Martinez de la Rosa. Vistillas, Excmo. señor marques de Perales. Lavapies, señor don José del Acebal y Arratia, propietario. Prado, Excmo. señor vizconde de la Arméria. Rio, señor don Vicente Collantes, propietario. Alcalá de Henares, señor don Ignacio Perez Moitó, propietario en el distrito y en Madrid. Navalcarnero, Excmo. señor don Pedro Maria Rubio, propietario en el distrito. Colmenar Viejo, señor don Luis Piernas, propietario. Valdemoro, señor don Juan Ruiz, propietario en el distrito y en Madrid. Chinchon, señor don Juan Bautista Carrasco, propietario.

Dice el Clamor:

Por cartas particulares recibidas ayer y por lo que

dice El Nacional de Cádiz del 29 del pasado, vemos que el juez de primera instancia de Chiclana, D. Cristóbal Castro y Pisa, falta escandalosamente á lo prevenido en la circular del ministro de Gracia y Justicia, pues combate la candidatura de nuestro amigo el señor Lopez Grado y favorece la del señor Llorente, amenazando á los electores por todos los medios que tiene á su alcance. Esperamos que el señor Gonzalez Romero le separe inmediatamente, y no cesaremos de clamar contra él mientras permanezca en aquel destino, y continúe abusando de su posicion.

Ha sido separado don Antonio Cedrun, secretario del gobierno civil de Logroño, por influir á favor de la candidatura del polaco Cardenal.

«Hemos visto cartas de Soria, dice la Epoca, en las cuales no anuncian las ilegalidades que está cometiendo el señor Dorda, gobernador de aquella provincia, con el objeto de derrotar la candidatura del Sr. Gonzalo Moron. Parece ser que coaligado con los electores absolutistas, no perdona medio alguno para conseguir su intento; recorre la provincia en todas direcciones dice á los electores que voten por el candidato ministerial si no quieren sufrir su cólera: y por último busca en todas partes votos en contra del Sr. Moron que se vé apoyado por los moderados independientes y varias personas notables. Estraño sería que habiendo salido diputado el digno miembro de la oposicion conservadora, durante el pasado ministerio, de jara de salir en las elecciones que se han de verificar el 10 del corriente.»

Parece que los candidatos de la provincia de Murcia son en el distrito de San Antolin el marqués de Corvera, polaco, y el señor Estor, ministerial; en Santa Maria, el señor Lopez Vazquez, ministerial; en Cartagena, los señores Valarino, Martinez y Vigodet, todos moderados; en Lorca, el señor Leones, progresista, y el señor Perez de Meca, ministerial; en Caravaca, el señor Ródenas, ministerial; en Mula, el señor Lopez, progresista, y los señores Herrera Troyano y Chico de Guzman, moderados; en Cieza, el señor Escalante, progresista, el señor Collado, polaco, y el señor Barnuevo, ministerial; y en Totana diez aspirantes, cuyos nombres no quiere revelarlos nuestro corresponsal.

D. Pedro Gomez de la Serna ha dirigido á los electores de Guadalajara una carta muy expresiva dándoles las gracias por haberle designado candidato en las elecciones, asegurando que si se sienta en el Congreso procurará contribuir al bien del país con todas sus fuerzas.

En Puente del Arzobispo, provincia de Toledo, se presentan como candidatos don Ambrosio Gonzalez, progresista; el brigadier Fernandez San Roman, conservador; don Gregorio Miota, ministerial; don Mateo Murga y don Adrian Hernandez.

Los progresistas de Malaga han elegido por candidato en el primer distrito á don José Galvez Cañero, y en el segundo á don Pedro Fulsani Esparic.

En Huelva son candidatos moderados los señores Ruiz, Zuazo, Calonge y Mier, y en la capital combate al primero el progresista don Joaquin Garrido.

En la Bañeza los progresistas prefieren á don José Maria Ugarte.

En Llerena trabajan las autoridades de Badajoz para que sea elegido el señor Negrete.

En Zaragoza han corrido candidaturas apócrifas, que han motivado una alocucion que la junta electoral progresista ha tenido que dirigir á los electores para deshacer el mal efecto que podrian causar aquellas.

En el Ferrol la lucha está limitada entre el señor Doral, candidato ministerial, y el señor Molins, de la oposicion moderada.

MISCELANEA.

Una empresa que ya hizo algunas obras antes que caducara el privilegio de invencion concedido al asfalto, ha empezado recientemente á construir algunos pavimentos en San Francisco el Grande por via de ensayo.

Segun noticias, cuatro compañías harán cotidianamente el ejercicio sobre el pavimento de piedra asfáltica; y si resiste, como la empresa tiene confianza, se harán otra porción de obras públicas y particulares por este nuevo procedimiento, que ha dado muy buenos resultados en los claustros de la universidad y en el mercado de San Anton, y el cual reúne á la ventaja de su hermosura y consistencia, la de una considerable modificación en el hecho.

Mientras que por todas partes se dedican a la reproducción de los experimentos del péndulo como prueba del movimiento de rotación de la tierra, un sábio belga, el doctor Van Hönsebruck, acaba de demostrar con los hechos mas concluyentes las causas que produjeron el diluvio universal y el origen de los seres, ó los fenómenos naturales de la creación, y su Memoria se ha sometido al juicio del instituto de Francia.

Además se ha presentado en Inglaterra un nuevo combustible para las máquinas de vapor, que su inventor llama cok concentrado, que su menor volumen produce un calor mas intenso.

Además acaba de inventarse en el Devonshire una máquina para limpiar el calzado, que pone en movimiento dos cepillos, uno para quitar el barro y el otro para dar el betun y sacar el lustre. La operacion es cosa de pocos segundos.

Ayer a las once de la mañana ocurrió en la plazuela de Puerta de Moros una gran desgracia por falta de precaucion.

Estaba colgando una jaula en el balcon de un cuarto segundo un asistente del capitán de la cuarta compañía del batallón de cazadores de Baza, y sin saber cómo se cayó a la calle, quedando el infeliz tan mal parado que dudamos le alcanzará la Estrema Uncion, que acto continuo se le administró. Inmediatamente fué conducido al hospital militar, con muy pocas señales de vida.

Hoy a las cuatro y media de la tarde verificará la sociedad taumáquica en los términos anunciados, si el tiempo lo permite, la corrida de becerros que no pudo tener efecto el día 27 del pasado.

Los gefes y oficiales de reemplazo en esta capital, pasarán la revista de comisario del mes de mayo, de diez a una del día en los que a continuación se espresan:

- Día 3, los coroneles y tenientes coroneles.
- Día 4, los primeros y segundos comandantes.
- Día 5, los capitanes.
- Día 6, los tenientes y subtenientes.

Tambien lo verificarán indistintamente en los mismos dias los gefes, oficiales é individuos de tropa sueltos, que con cualquier motivo se encuentren en esta capital, y el día 7 los gefes y oficiales escedentes de estados mayores de plaza.

Segun noticias, la empresa que ha arrendado la plaza de Malaga, dará una corrida el domingo de la Santísima Trinidad, el 15 del próximo junio, y otra el 19 del mismo mes, que es el día de la festividad del Corpus.

No ha podido menos de llamar la atencion un anónimo impreso que se ha repartido por las casas, cuyo contenido es el siguiente:

«El que quiera hacerse rico sin pasar el Océano, puede pasar a la calle de Alcalá, donde se encuentra la nueva California: los aspirantes a la adquisicion de alguna parte de este tesoro no necesitan mas garantia que la de encontrarse aptos para doce horas de trabajos ó la de ser honrados, bastando que ellos lo digan.»

¿Qué será?

Dice La Nacion, y lo copiamos sin comentarios:

«Se asegura que el señor coronel Enriquez, ayudante del señor duque de Valencia, se casa con la señorita Albóni, cuyas dotes artísticas ha admirado recientemente el público de Madrid.

Dice La Nacion: «Personas autorizadas se han acercado a nuestra redaccion y nos han asegurado las medidas acertadas que ha adoptado el señor corregidor sobre los perros rabiosos de que hablamos en el número anterior, pues que aun alguno que se sospechaba si lo estaba, se halla de observacion en la Veterinaria. Aplaudimos el celo del señor Piernas, y aun cuando no necesita de esta escitacion para llenar cumplidamente los deberes de su delicado encargo, le agradeceremos que libre a esta poblacion de cerse acosada de tantos perros nocturnos, sin dueño y sin bozal, obligando a sus agentes a que no desmientan con su falta de vigilancia, las disposiciones asiduas y oportunas que adopta en beneficio de los habitantes que están bajo su salvaguardia.»

Hace dos dias, al entrar un caballero en el café de la Esmeralda, cayó por la trampa que estaba abierta, quedando lastimado de consideracion.

En la tarde del martes ha ocurrido una lamentable desgracia, causando mayor sorpresa por las circunstancias de que ha sido acompañada. Es el caso, que habiendo notado la familia de cierta casa que la señora no se levantaba a pesar de estar muy entrado el día, llamaron varias veces a la puerta de su habitacion, y no respondiendo, le asustaron y fueron a buscar a la justicia, la que acudió al momento, y despues de forzar la puerta encontraron a la infeliz señora casi moribunda; por lo que la administraron la Estrema-uncion. Segun el reconocimiento facultativo y aclaraciones hechas despues, la catástrofe ah sido causada por una gran cantidad de fósforos y agardiente que habia tomado, y de cuyas resultas echaba gran porcion de humo por la boca y por los vómitos que la sobrevinieron: ayer se encontraba agonizando. Esta desgraciada señora contaba una edad muy avanzada, si

bien gozaba de buena salud y buena posicion por todos títulos, pues pertenece a una distinguida familia.

La otra tarde fué profanada la Iglesia de Santo Tomás por la accion criminal de un jóven, al parecer de clase decente segun representaba su traje. Parece que unos caballeros tuvieron la paciencia de observar, que mientras el sacerdote predicaba y los fieles le escuchaban con la mayor atencion, el jóven extraia del bolsillo de una señora todo el dinero que llevaba. Cuando ya no les quedó duda, trataron de sujetarlo, y como se resistiera vinieron a las manos, ó mejor dicho a los palos, y el criminal fué preso. Mientras esto pasaba en la parte principal del templo, los que estaban a los pies de la iglesia solo oian gritos y un murmullo espantoso, y tuvieron que sufrir muchas apreturas por el afan que tenian de salir a la calle. Al delincuente le quitaron el dinero de que se habia apoderado y que contribuyó a demostrar el delito que se empeñaba en negar.

Dice el Asturiano, periódico que se publica en Oviedo, que don Juan Gaztelu, primer barrenador de cañones de artilleria de la fábrica nacional de Truvia, ha inventado y construido un cachorrillo sin caja, y cuyos disparos se hacen por un mecanismo particular que solo ha podido concebir un artista y de genio inteligente. Este nuevo invento consiste en un cañon de piston montado sobre un gran muelle por donde se coge, y cuya gran fuerza elástica hace caer el pie-gato, que está cubriendo la boca del cañon, sobre la chimenea, para lo cual no hay mas que correr hácia atrás una pequeña barrita que sostiene el pie-gato en la disposicion que hemos dicho. La mayor particularidad de este invento es que está el arma preparada cuando está en el seguro, y ofrece la ventaja de llevarse hasta en un bolsillo del chaleco. Siempre está cubierta la chimenea por una pieza adicional que se retira al caer el pie-gato por la combinacion en que se halla con todo el mecanismo.

La sala segunda de la audiencia territorial de Madrid ha impuesto la pena de nueve años de prision mayor a don Victoriano Ametller y don Joaquin Dalmau, procesados por delito de conspiracion política.

Sabemos tambien que don Miguel Paris, gefe de la partida que en el verano último apareció en las inmediaciones de Colmenar Viejo, ha suplicado de la sentencia, por lo que ha sido condenado a la pena de muerte.

Conociendo el magnánimo corazon de S. M. la reina, todo el mundo cree que ejercerá su régia prerogativa en favor de estos desgraciados.

La silla-correo que llegó a la Coruña el jueves último, ha ocasionado la muerte de una mujer en el distrito de Bécerrea. Parece que avisada por el conductor que se apartase, se empeñó en sacar de entre el tiro una vaca, cuya imprudencia fué, segun dicen, la causa de esta desgracia.

El matador del hombre que se halló en las afueras de la puerta de San Vicente de Valencia pocos dias hace, fué cogido en Paipórta a las tres de la madrugada del jueves último: segun noticias, tenia tres heridas hechas por el muerto, con quien habia salido desafiado.

El nuevo sistema de ventanas para los cuartos bajos que se abren hácia fuera, nos parece altamente perjudicial; pues teniéndolas abiertas los inquilinos, están espuestos los que pasan distraidos a sufrir una rozadura mas que mediana. Así sucedió ayer en una casa de la calle de San Roque, que pasando un hombre de aventajada estatura no reparó que la ventana estaba abierta, y esta le quitó el gorro, haciéndole una incision en la cabeza que le hizo dar un grito. Una mujer que pasaba, dijo: «Si hubiese llevado sombrero no se hubiera lastimado la cabeza.» Lo cual nos recordó a aquel peluquero que, elogiando las ventajas del pelo postizo, pintaba a Absalon cogido por los cabellos, y exclamaba: «Una peluca le hubiera salvado la vida.»

Ayer noche al regresar a su casa un amigo nuestro algo corto de vista, se hubo de dar un golpe en la frente con unos maderos situados en la calle de Jacometrezo para interceptar a los carruages el paso a las obras que allí hay. Bueno es que lo sepa el señor corregidor y que castigando este descuido, haga poner un farolito en los indicados maderos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

DIA 3. SANTA MÓNICA, viuda.—La iglesia dice que esta ilustre matrona fué dos veces madre de San Agustin, en razon a que le dió a luz para el mundo porque fué su legitima madre, y para el cielo, porque con sus lágrimas y fervorosas oraciones alcanzó su conversion. Bien reconoció esta verdad el mismo Santo doctor hablando entre sus amigos, y bastantemente la dejó consignada en el libro de sus confesiones.—Cuarenta horas, en San Juan de Dios.

FIESTAS RELIGIOSAS DE MANANA DOMINGO.

Se celebrarán. En la iglesia de religiosas mercenarias de Góngora, al niño de Dios del Dolor; por ma-

ña y tarde.—En las de la Concepcion Gerónima, a Nuestra Señora de la Purificacion, por mañana y tarde con motivo de su traslacion de la Iglesia de irlandeses y su nueva colocacion en el altar construido al efecto.—En las Bernardas del Sacramento, a Santo Toribio Alfonso Mogrovejo, por su congregacion de naturales de los rainos de Castilla y Leon: siendo todo el día con asistencia de una magnífica orquesta.—En San José, por la mañana a Santa Mónica, por la archiconfradia de la Correa, id. En italianos, a San Pedro martir, por el gremio de cerrajeros.—En los conventos de Santa Isabel y Encarnacion, se festejará a la Santa del día.—Continuará la solemnidad del Alumbrao y Bela al Santísimo Sacramento en Nuestra Señora del Carmen (día y noche).—Tambien seguirá el setenario de dones al Espiritu Santo en su oratorio público de la calle de Valverde por la tarde.—Continuarán igualmente las novenas de N. P. Jesús del Perdon; en San Juan de Dios, y la de la Pastora, en San Antonio del Prado: en ambas por mañana y tarde.—Seguirán practicándose las flores a la Santísima Virgen; por la tarde: en el Oratorio del Caballero de Gracia, Carboneras, y la Buena dicha.—Por la noche, en la Capilla de Chamberí, La pasion, San Ignacio, Beaterio de San José, Santo Tomás y en San Antonio del Prado.—En las Galatravas, solemne funcion a la Santísima Cruz de Caravaca, por varios murcianos.—Habrá piadosos ejercicios por la tarde; en San Pedro, Salesas nuevas, Servitas, Arrepentidas, San Millan, Oratorio del Olivar y Capilla de la O. T. de San Francisco.—En el Rosario y en Santo Tomás, por la tarde, procesiones con Nuestra Señora como todos los primeros domingos de mes.—En la Escuela Pia de San Fernando; se dará la primera comunión a los discipulos asistentes a la misma y despues procesion con el niño Jesus, que saldrá por las calles contiguas al mismo colegio.

PASADO MAÑANA 5.

DIA 5. SAN PIO V, Y LA CONVERSION DE SAN AGUSTIN.—Cuarenta horas donde ayer.—En San Ildefonso, solemnes honras con oracion fúnebre en sufragio de los hermanos difuntos del Cristo de las Misericordias.—Además seguirán los ejercicios del mes de Maria, octava del Santísimo y novenas ayer anunciadas.

ANUNCIOS.

La Confesion, ó sea el libro Teórico y práctico para Confesar y comulgar, por el doctor D. José Pulido y Espinosa, capellan de honor de S. M., etc. Este nuevo librito, despues de probar en su introduccion la necesidad social é individual de la confesion sacramental, los grandes beneficios que reporta y el origen divino de su institucion, contiene una sucinta explicacion de la ley de Dios, de los pecados y de la doctrina católica, correspondiente a la confesion y comunión, cuyas formas y lenguaje, fundado en las Escrituras y en los Santos Padres, como igualmente acomodado a nuestra época, son de mucho interés, y hay concedidas innumerables indulgencias a todas las personas de ambos sexos que usen este libro al practicar los Santos Sacramentos de la penitencia y de la sagrada comunión; se vende en la libreria de D. E. Gonzalez, plazuela de santo Domingo, núm. 12, a 4 rs. el tomo que es su coste, sin que haya especulacion alguna, pues solo se publica para que se estienda un librito doctrinal y práctico tan necesario a la moral pública y a la salvacion de las almas.

MERCADO.

ALHÓNDIGA DE MADRID.
Precios en el mercado de hoy.
Fanegas.
Trigo. 32 a 36 1/2 rs. vn.
Cebada. 16 a 18 1/2 rs. vn.
Algarrobas. 22 1/2 a 23 rs. vn.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL DRAMA, calle de Valverde. A las ocho y media de la noche. El aplaudido drama en tres actos, titulado *El sitio de Zaragoza*, precedido de un prólogo en un acto, *El Dos de Mayo*.—*Las mollaras de Sevilla*, y al final *la Rondalla del sitio de Zaragoza*.
TEATRO DE LA COMEDIA.—Instituto español. A las ocho y media de la noche. *Recuerdos del Dos de Mayo*, comedia en un acto.—*Rondalla del sitio de Zaragoza*.—La comedia en en dos actos *El perro del Castillo*.—Baile.
TEATRO REAL. A las ocho y media de la noche. *El Elisir d'Amore*, ópera en tres actos.
TEATRO DEL CIRCO. Hoy no hay funcion.
GRAN COLECCION DE FIERAS. Hoy hay esposicion desde las nueve de la mañana hasta las diez de la noche.

Editor responsable, D. M. MINUESA.

Imprenta de los Sres. MARTINEZ Y MINUESA, calle de la Cabeza, núm. 34.